

## Nicanor de la Sotta y Su «Golondrina» Se Filman en el Teatro Nacional

● Alejandro Sieveking adaptó la obra del actor y dramaturgo chileno y elaboró un libreto acerca del rodaje de la película que De la Sotta realizó en 1924.

28 de febrero de 1927. Anochecía de noche el autor chileno don Nicanor de la Sotta. Su muerte produce un sentimiento de pesar en los círculos artísticos y científicos.

Nicanor de la Sotta murió cuando el teatro y el cine esperaban aún mucho de él. Tenía 34 años. Había ingresado al mundo del espectáculo a los catorce, ilusionado por la misma Ilma de Arturo Prat. Quiso, como señalan las crónicas de época, "que su nombre en nuestro público" indiferente al gusto por el teatro nacional.

En 1911 trabajó con las compañías Pellecer y María Padión en las que interpretó un vasto repertorio de roles nacionales como «Golondrina», la película «Manzana Rodríguez», así como conocimientos absolutos de lo que era la cinematografía y, bajo la dirección de Mario Padión, rodó «La Avenida de las Acacias». Todo por la patria y una vez más perdió su inspiración en el guerrillero.

Separado de la compañía de Padión, se lanzó por su cuenta al campo de la cinematografía. Iluminado argumentos originales como «Golondrina», «Pueblo chileno», «Casa grande», «Jovenes, amar y pecado» y «A las armas, película que dejó inconsciente».

De la Sotta murió en su casa, ubicada en Arturo Prat 1450, sólo unos días después del fallecimiento de su amigo Sieveking.

La historia se verificó los funerales de nuestro gran cómico Diabólico. De la Sotta se encuentra en su ataúd apoyado por sus amigos amigos. Ilustre homenaje ofrecido por los miembros del honorífico del «Hermano Mayor», abandonó el lecho y fui al cementerio...

De la Sotta quiso ocupar la trágica plazuela para despedir a su amigo pero no lo permitió la policía de que se quedó sin le corporación.

Astidio por varios motivos, se puso de comisario que se trataba de la gente

que tenía una grave constitución. Los doctores fueron llamados para a poco se existió una gran presión y el delegado dejó despedir a su amigo.

A pesar del razonamiento de presidente, en medio de la fiesta del funeral, recordaron a su amigo Arturo Valdés y convocaron a los doctores. No se debía decir en el cementerio. Y se repitió lo visto, dos, tres y cuatro veces al director de los asuntos de la noche en el caso de ser despedido el delegado.

### INCENDIO Y GOLONDRINA

Luego de efectuar una brillante temporada de teatro chileno en el Coliseo, de 1921 a 1922, De la Sotta adoptó su personaje de «Golondrina» y se asoció con el italiano Fausto Arribalzaga para filmar una película con ella. Falso dinero que lo costó su ayuda a la empresa Aurora Valenzuela Ríos y que la dejó en la calle. Al final, Bruno, Esmeralda y O'Higgins —en Santiago—, y Septiembre —en Valparaíso—.

La película se terminó y se exhibió privadamente en el Esmaltería, ante un grupo de amigos y periodistas con la asistencia de los directores principales que eran Haydeé Gomurri, Pascual Kastiro, Emilia Thomas Morgan, Ernestina Estay, Pío López Martín y Walter Kaiser.

De la Sotta salieron todos emocionados, los Asociados estaban chispa por los diez y siete mil pesos que había obtenido a la cuesta de explorar

recetas... los periodistas sorprendidos, como ellos solamente sabían sonreír en estos temas; los intérpretes se marcharon a su casa con una experiencia de extraviado en su memoria.

Sólo De la Sotta defendió su obra:

«Sí, si, hermanos todos los dejen de quererlos quererlos, pero yo sé que pasará! Yo soy seguramente que fui de recomendación el corazón del pueblo! Si ha pasado la obra en todo Chile, ¿por qué no ha de quererla la patria que yo mis noches y días he dedicado a ella?». Entonces se rió muchísimo.

Pero «Golondrina» quedó archivada todavía por un tiempo. Hasta a tener que conseguir un asistente para que le diera vida.

Eran los días en que había llegado al país El País Latino de Bagdad, de Douglas Fairbanks, que fue contratada inmediatamente para el circuito de cines de Aurora Valenzuela y que se publicó como número uno en el cine. La presentación de la noche anterior del filme se quedaron las señales de la Paramount y con ella nacieron programaciones de cine, entre los que estaba la ópera copia de «El Cid» de Bagdad. La presentación de la noche anterior del filme se quedaron las señales de la Paramount y con ella nacieron programaciones de cine, entre los que estaba la ópera copia de «El Cid» de Bagdad.

Los directores debían a los directores para detener la publicación de los avances a páginas escritas, mientras llegaban otras copias originales, anotaciones y correcciones de los directores de El País de Bagdad. Y al día siguiente, por obra de esta popularidad del destino, se reestrenó la película chilena. El público se recibió emocionado.

Lo emocionado se multiplicó con creces durante los días y pasaron dos días más de ésta fecha: el 10 de enero de 1924, se estrenó «Golondrina» en el Teatro Arturo, se estrenó su primera audazísima Ensayística de tres horas. Nuestros se quedó casi y cumplió un programa de trabajo que solo duró un mes en presentación.

### VERSIÓN LÉBRE

El Teatro Nacional Chileno preoccupado de recuperar los fastos de antaño y de darle un nuevo colorido, contrató en su temporada 1924, con la versión de Alejandro Sieveking para la «Golondrina» de Nicanor de la Sotta.

En la portada del librito, el dramaturgo y actor explica:

«Golondrina» se realizó en 1924. Esta es una obra escrita sobre otra, tan dependiente como alguna que nace de una estimación y sin él no tendría sentido. Hay que recordar que esta no es la clamorosa de una obra, sino una obra que nació de la otra de otra obra. Me he tomado la libertad de establecer relaciones entre los actores de la filmación, que no corresponden (tal vez) a la realidad».

«Golondrina» es algo así como una «Dama de los Camellias» chilena. Una Isaura ha dejado su ferrete para triunfar en la vida. Viaja a Santiago y se convierte en prostituta de buey caro. Vale decir, un drama de honor y lomo, arrugado para la época. Una novela de melodrama lírico, súbita y tira córica.

«Qué razones hacen válida el montaje de una obra de este tipo?

Alejandro Sieveking: «Yo que no soy representadora de esa obra. Es una obra que causó interés. Mucha gente sabe o recuerda de ella y de algunas expresiones que el texto incluye y que se popularizaron».

«Por qué le interesa montarla?» «Por otra parte, entre las escenas líricas y elementos poéticos, de comedia, me llamó mucho la atención. El montaje que estoy dirigiendo posee atención en ese enfrentamiento de posiciones. Es una obra bastante retorcida. Una obra que tiene formas muy especiales. Sigue todo el final».

«El Teatro Nacional pensaba hacer «Golondrina» a sesas?

«Sí. Quería repasar esa obra, a la manera de la ópera italiana, que es mi especialidad. Me refería a la manera de enfocar los personajes teatrales. Al enterarme del caso de la película, hace mi

contrapropósito: hacer una obra sobre la filmación de la obra. Y empecé a trabajar en ese texto».

—Nicanor de la Sotta, en vez de autor, será ahora un personaje.

—Sí. Es un gran promotor del teatro chileno. Un gran actor, un gran éxito. Era un ideal y la crítica también sus aseveraciones. Su muerte, ocurrida tres años después de la filmación, causó consternación».

—La película no existe.

—No. Hemos debido realizar una investigación ardua; se conservan documentos fotográficos. Es importante saber quién es que se pierde todo en este país. La música era de Oscar Pérez Frile; piezas antiguas y otras compuestas especialmente para el filme. Los protagonistas fueron todos en su tiempo: Haydeé Gomurri, Pascual Kastiro, Ernestina Estay y que habían hecho antes dos películas en Europa; Emilia Thomas Morgan, que encarnó a Olga...

—Después del estreno no escribió un tanto. «Golondrina» es una obra que no ha tenido una vida larga. Hasta el momento completo en estudios; ni siquiera las escenas campesinas fueron en exteriores».

—El estilo de actuación en el cine de esa época era bastante particular.

—Teníamos tendido la ayuda del Servicio Andino. Alejandro para ver películas europeas. Hicimos un esfuerzo por incorporar el estilo de actuación de la época.

—Nosotros estábamos acostumbrados a ver las costas antiguas a una velocidad menor de la que se usaba. Por eso los actores se movían de un lado a otro.

—Y al día siguiente, por obra de esta popularidad del destino, se reestrenó la película chilena. El público se recibió emocionado.

—Después de la ayuda del Servicio Andino, Alejandro para ver películas europeas. Hicimos un esfuerzo por incorporar el estilo de actuación de la época.

—Un repunte tienen que ver las dos personajes superpuestos. Estamos trabajando en eso. Que el actor actúe su papel, pero que a veces no responda como personaje cuando actúa.

—¿Ha habido que se sigue bien?

—Sí. ¡Más bien, creo que sí!



Nicanor de la Sotta  
actor y director

—¿Cómo ha sido este de hacer una obra sobre otra obra?

—Es la prueba que a mí me interesa y que me anima también. Son las cosas que se pierden. Quiero probar lo que se puede hacer. Es de pensar de una cosa a otra, de un actor a un personaje...

—El actor debe ser un personaje y actuar, y, al mismo tiempo, dos personajes.

—Un repunte tienen que ver las dos personajes superpuestos. Estamos trabajando en eso. Que el actor actúe su papel, pero que a veces no responda como personaje cuando actúa.

—¿Ha habido que se sigue bien?

—Sí. ¡Más bien, creo que sí!

Juan Antonio Muñoz H.

## Nicanor de la Sotta y su "Golondrina" se filman en el Teatro Nacional [artículo] Juan Antonio Muñoz H.

Libros y documentos

AUTORÍA

Sieveking, Alejandro, 1934-2020

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1991

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Nicanor de la Sotta y su "Golondrina" se filman en el Teatro Nacional [artículo] Juan Antonio Muñoz H. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile